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天天娱评

节目模式过时，枉费了好音乐

□刘雨涵

这年头要想做出点什么现
象级的综艺节目来，要不就是
开创一种前所未有的崭新模
式，要不就是能够打动追星女
孩。像《我是唱作人2》这样还在

沿用着几年前音
乐 综 艺 模

式 的
节

目，目测是很难产生水花的。
《中国有嘻哈》《偶像练习生》
《乐队的夏天》等节目的成功，
说明了现在的综艺风向是，先
把“圈层化”玩透，才有可能出
圈。而《我是唱作人》还在搞那
套四平八稳的拼盘式音乐，说
唱、流行、民谣、偶像、独立音
乐……什么类型都来一点儿，
这样就难有剑走偏锋的那种锐
气和穿透力。

《我是唱作人2》的首发阵
容让我眼前一亮，像陈粒、马
頔、GAI、郑钧这几位，都是曾经
在我的歌单里单曲循环了好久
的人。而且他们也比较少在综
艺节目里抛头露面，《我是唱作
人2》能够把他们笼络在一块，
这档节目让我挺有追一追的欲

望。可是，在看了上线的第
一期节目之后，欲望被

失望给冲淡。失望
的倒不是歌手和
歌曲，其实这一
季的歌手咖位和
歌曲水平已经是
很可以了，可惜
在过时的节目
模式里，削减了
应有的光芒。

大咖PK+原
创音乐是这档节
目 的 核 心 竞 争
力。大咖PK有《歌

手》，原创音乐有《中国好歌
曲》，把两种节目模式合成起
来，倒也不是什么新鲜事。从
2017年的《中国有嘻哈》播出后，
“圈层化”成了音乐综艺的创新
点，在同一种类型里玩出层次
感，才有可能出圈。《中国有嘻
哈》专注说唱音乐，《乐队的夏
天》玩转摇滚音乐 ,《偶像练习
生》《创造101》《青春有你》这些
养成节目，只着眼偶像艺人。而

《歌手》《中国好声音》这样的节
目影响力和话题性越来越弱，
很大程度上是因为这种分散打
力的模式已经落伍了。

《我是唱作人》也是这样的
套路，节目中有殿堂级音乐人，
第二季请来了郑钧；有独立音
乐人，第一季是梁博、曾轶可，
第二季是陈粒、马頔；有流行音
乐人，第一季的汪苏泷，第二季
的隔壁老樊；有说唱音乐人，第
一季的热狗，第二季的GAI；也
有偶像型音乐人，第一季有王
源，第二季是张艺兴。这是一种
四平八稳的传统电视节目的思
路，很工整的格式，似乎挑不出
什么错，但是也没有什么新意
和亮点。

用“圈层化”的思路来做综
艺节目，有个好处就是能够形
成整体气场。这就好比一个一
个浪头打过来，叠加在一起就
能够形成汹涌澎湃的气势。很

多观众可能在《中国有嘻哈》之
后也不会再单独找嘻哈音乐来
听，但放在节目里就听得起劲
得很。把《乐队的夏天》里面一
首单独的歌拿出来，可能也不
会多么炸裂，可是攒在一起听
就非常上头。《偶像练习生》《创
造101》里一首主题曲唱几十遍，
这压根就不符合做综艺节目的
基本规律，可是单曲循环之后
就是有洗脑的效果。

在《我是唱作人》里，单独
拎出来一首歌可能都算不错，
可是，把类型风马牛不相及的
歌曲放在一起，就变成左右互
搏，抵消掉了彼此应有的力量。
喜欢陈粒、马頔的观众，肯定不
会喜欢隔壁老樊；喜欢GAI的观
众和喜欢霍尊的观众，也肯定
不是一类人；张艺兴的粉丝肯
定是闭起眼睛来喊“哥哥最棒！
哥哥爱你”，把他和大骂鲜肉偶
像的“老炮儿”郑钧放在一块，
这纯粹是在互相赶客。倒不如
专门请一帮像马頔这样做民谣
的音乐人，来个“中国有民谣”；
或者找来刘思鉴、刘柏辛这样
擅长欧美曲风的新新人类，来
个新锐音乐大赏；甚至是圈起
高进、隔壁老樊等这样的网红
派音乐人来组个局，也能更有
点意思。圈子不同，不必强融，
人际交往如此，做节目也有着
相同的道理。

光线年报解读：

《三体》《哪吒2》《火神山》在策划中
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 倪自放

光线传媒上周发布2019年年
度报告，公司营业收入28 . 29亿
元，同比增长89 . 70%，主要原因
是公司电影业务收入大幅增加。

光线传媒投资、发行影片的
市场占有率进一步提升，这种提
升很大程度上来自于电影《哪吒
之魔童降世》，这部票房接近50亿

元的动画电影，打破了中国影史
的诸多纪录。光线彩条屋是主控
出品+宣发方，所以光线的收益
最大，贡献了约10亿元的纯收益。

目前，光线传媒待上映的电
影有十三部，包括撤出春节档的

《姜子牙》、张艺谋的《坚如磐石》、
管虎的《八佰》等。

在披露的40部预计制作电影
项目中，《大鱼海棠2》《哪吒2》都

在制作或前期策划中。一部名为
《火神山》的电影处在前期策划阶
段，主创人员待定，该片是否和武
汉抗疫中的“火神山”医院相关尚
不可知。

沉寂多时的《三体》电影，也
出现在光线的预计制作片单里。
预计制作名单里，这部作品被冠
以“《三体》(新)”字样。这部知名
度非常高的小说曾被游族影业买

下电影版权拍摄，早在2013年立
项，2015年就开拍并杀青，影片的
制作过程一波三折，上映日期一
拖再拖。2019年5月，《三体》又备
案了电视剧，报备方为上海游族
文化传媒。

光线传媒在其2017年年报中
曾披露过，光线将以“投资+发
行”的方式，参与到《三体》项目
中，当时年报显示电影状态为“制

作中”，预计上映时间为“待定”。
2019年的年报中再次重提《三
体》，并且特别标注《三体》(新)，
是否要重新拍这部电影，目前尚
没有进一步的消息。
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